

Resumen

Dos tercios de los pueblos indígenas del mundo viven en Asia, continente en el que hay más de 2.000 civilizaciones e idiomas. Comprenden grupos que a menudo se mencionan como pueblos tribales, tribus de las montañas, tribus registradas, janajati, orang asli, masyarakat adat, adivasis, minorías o nacionalidades étnicas. Mientras que el concepto de «pueblos indígenas» raramente se incorpora a las legislaciones y las constituciones nacionales, persisten criterios discriminatorios y el estigma que describen a los pueblos indígenas como «económicamente atrasados y primitivos». No obstante, se han registrado algunos progresos. En Nepal coexisten 59 nacionalidades indígenas con su lengua materna y sus costumbres tradicionales propias, una identidad cultural diferente, una estructura social distinta e historia oral o escrita, y es el único país de Asia que ratificó en 2007 el Convenio N 169 de la OIT de 1989 sobre pueblos indígenas y tribales.

Educación y salud: Los pueblos indígenas tienen un rendimiento escolar más bajo y tasas de abandono más elevadas que otros segmentos de la población, debido a la falta de programas educativos en lenguas indígenas, planes de estudios culturalmente inadecuados, la distancia de las comunidades indígenas a las escuelas y el alojamiento inadecuado.

Pobreza: En el Asia meridional y sudoriental, hay prácticas agrícolas de los pueblos indígenas como el cultivo migratorio, conocido también como agricultura rotatoria, que refuerzan asimismo su integridad económica, social y cultural. Se ha informado, por ejemplo, de que la construcción de la presa Bakun en Malasia ha provocado el desplazamiento forzoso de 5.000-8.000 indígenas de 15 comunidades, debido a la tala de 80.000 hectáreas de previsiva.

Mujeres indígenas, violencia y militarización: Las mujeres indígenas siguen siendo víctimas de formas estructurales de violencia y discriminación, así como de la persistencia de conflictos y zonas militarizadas en varios países de Asia. Contribuciones de los pueblos indígenas. Los pueblos indígenas de Asia pueden contribuir de manera importante a sus países.

Según las proyecciones de Naciones Unidas, esta elevada proporción se espera que se mantenga hasta el 2050, pero con cambios importantes en el reparto de la población dentro del continente derivados del desigual crecimiento demográfico. De este modo, un país como China, que es el más poblado del planeta en la actualidad con 1.300 millones tan sólo habrá aumentado su población hasta los 1.400 millones en el 2050, viéndose superada por la India, que pasará de 1.090 a más de 1.500 millones

Economía: En taje de población urbana es bajo en la región, un 39%, muy lejos, por ejemplo, del 77% de América Latina. De este modo, una de las características más intrínsecamente asiáticas es la combinación de una

proporción de población urbana pequeña unida a unas densidades rurales muy elevadas. En el apartado de movimientos internos de población también debemos reseñar el tsunami de diciembre de 2004, que ha ocasionado desplazamientos de población que superan el millón de habitantes.

Tendencias en mortalidad: En Asia podemos observar en estos momentos una gran variedad de situaciones demográficas, pero a la vez una serie de patrones comunes. En la gran mayoría de los países de la región la transición de la mortalidad se ha desarrollado en buena medida y se disfruta de esperanzas de vida al nacer por encima de los sesenta años

Tenemos un país, Japón, donde el crecimiento natural de la población es cercano a cero, y donde encontramos muchos de los extremos demográficos: la población más envejecida, la esperanza de vida más alta, y una de las fecundidades más baja del mundo. El grupo de países que se industrializaron de los años setenta a esta parte, incluyendo Singapur, Taiwan o Corea del Sur, podemos decir que están siguiendo los pasos de Japón a una cierta distancia

“Un país como China (...) tan sólo habrá aumentado su población en el 2050 hasta los 1.400 millones, viéndose superado por la India, que pasará de 1.090 a más de 1.500 millones”

“Muchos países que hace veinte años estaban asociados a niveles de fecundidad muy elevados hoy tienen fecundidad cercana al reemplazo y que disminuye rápidamente.”